

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

Noticias oficiales.

DIRECCION DE HIDROGRAFIA.

AVISO A LOS NAVEGANTES.

Por el ministerio de Marina, y comunicadas por el de Estado, se han recibido en esta direccion las siguientes noticias:

«Londres, depósito hidrográfico 13 de diciembre de 1853.

Establecimiento de un nuevo aparato para determinar la hora de tiempo medio en el Cabo de Buena Esperanza.

Mr. Thomas Maclear, astrónomo real en el Cabo de Buena Esperanza, manifiesta que no siendo visible generalmente por los buques anclados en la costa oriental de la bahía de Tablas, á causa de la interposicion de los edificios, la actual bola ó aparato colocado en el Observatorio del Cabo, se ha establecido otro igual aparato, debido á la liberalidad del gobierno de la colonia, en la costa opuesta de la bahía.

Este nuevo aparato está situado en el Lions Rump (anea del Leon), y empezó á funcionar el 14 de octubre último.

El observador marcará el tiempo por su cronómetro cuando empiece á descender el aparato; y sustrayendo un segundo de aquel tiempo, será el momento preciso de la una de la tarde, tiempo medio del Observatorio del Cabo de Buena Esperanza.

Este observatorio está situado en los 33° 56' 3" latitud Sur, y 18° 23' 45" de longitud, ó sea 1h. 13m. 55" al E. de Greenwich (24° 40' 36" E. del observatorio de marina de San Fernando).

Ministerio de Agricultura, Comercio y Obras públicas de Francia.
Octubre de 1853.

FAROS Y FANALES.

Nuevos faros de las Baleines, isla de Ré.

Fanal de Portrieux, departamento de Cotesdu-Nord.

Fanales provinciales en la escollera de Cherboroug, departamento de la Manche.

1.º Faros de las Baleines.

Se avisa á los navegantes que al faro de eclipses que se suceden de 3 4 en 314 de minuto, establecido en la punta Baleines, isla de Ré, en los 46° 14' 41" latitud N., y 5° 53' 57" longitud occidental de Paris (4° 38' 18" E. del observatorio de marina de San Fernando), será reemplazado desde el 15 de enero próximo por dos nuevos faros construidos el uno en la isla de Ré, á corta distancia al E. del faro actual, y el otro en la roca llamada Haut-

Banc du Nord, á milla y media próximamente de distancia al NO. del primero.

Las siguientes indicaciones dan á conocer el carácter, posición y alcance de estos nuevos faros.

1.º Faros de Baleines.

Luz de eclipses que se suceden de medio en medio minuto. En la punta de Baleines de la isla de Ré.

Latitud 46° 14' 41" N.—Longitud 4° 38' 20" E. del observatorio de San Fernando. Elevada 50 metros sobre el nivel del mar, y de 22 millas de alcance.

En tiempo ordinario los eclipses dejan de ser totales á la distancia de 10 millas.

2.º Faro del Haut-Banc du Nord.—Luz fija.

En la roca llamada Haut-Banc du Nord, distante milla y media próximamente del faro de Baleines.

Latitud 46° 15' 51" N.—Longitud 4° 36' 46" E. del observatorio de San Fernando; tiene 9 metros de elevacion sobre el nivel del mar, y produce una tangente de 3 millas.

Los navegantes deben tener presente que los escollos de la punta de Baleines se prolongan hácia el mar mas de una milla desde este fanal.

3.º Fanal de Portrieux.—Luz fija roja.

Desde el 24 de junio último se enciende un farol de puerto de luz roja en la escollera de Portrieux, á unos 15 metros de la estremidad del dique.

Latitud 48° 38' 50" N.—Longitud 3° 22' 35" E. del observatorio de San Fernando. Altura sobre el nivel del mar 9 metros, y tres millas de alcance.

4.º Fanales provisionales en la escollera Cherbourg.

Desde el 12 del presente mes de octubre se enciende un fanal provisional de luz fija color rojo, establecida en el extremo O. de la escollera de Cherbourg.

Latitud 49° 40' 29" N.—Longitud 4° 33' 5" E. del observatorio de San Fernando. Está elevado 12 metros sobre la superficie del mar, y de tres millas de alcance.

Un farol provisional de puesto de luz fija color verde, colocado en el extremo del E. de la espresada escollera; se encenderá probablemente durante el mes de diciembre próximo.

Su alcance será menor que el del extremo del O.
Almirantazgo, Londres.—Depósito hidrográfico.

Fanal de luz giratoria en la isla Gran Turco, de las Lucayas ó de Bahama.

Se hace saber al público que se ha establecido una luz giratoria en la es-

tremidad N. de la isla Gran Turco, en la latitud de 21° 31' 00" N., y longitud 71° 17' 40" O. de Greenwich (64° 55' 49" O. del observatorio de marina de San Fernando.)

La torre, construida de hierro, está pintada de blanco, y teniendo de elevacion 65 1/2 piés castellanos, y su base 56 3/4 al nivel de las pleamares, la altura total del foco luminoso es de 118 1/4 piés movimiento rotatorio de medio en medio minuto, y presenta á cada revolucion un destello brillante que se puede facilmente distinguir desde la cubierta de un buque de regular porte á la distancia de 16 millas en tiempo despejado.

Se previene á los navegantes que aproximándose á la luz viniendo del S., esta quedará interceptada por la costa meridional de la isla en que está situado el fanal entre los rumbos del N. 5° 37' 30" O., y N. 8° 26' 25" E.: por Cayo Sal entre los del N. 11° 15' 00" E., y N. 19° 41' 15" E.: y por el grupo mas E. de los Cayos, entre los rumbos del N. 19° 41' 15" O., y N. 11° 5' 45" O.

Cuando el fanal demore al S., se puede acercar á menor distancia de dos millas; pero el navegante que se dirija al paso de la isla Gran Turco debe seguir el rumbo algo mas al O. del S., debiendo tener presente que á causa de los cortos límites del alcance de la luz, no servirá á los buques de resguardo del peligro de caer sobre el arrecife Philips (bajos de San Felipe) y escollos fronterizos á los Caicos del E. Asimismo debe estar prevenido el navegante que el arrecife se estiende tres millas de la punta N. de la isla Gran Turco, y se prolonga á lo largo de toda su costa oriental.

Señales para entrar y salir en la rada de Betavia, isla de Java.

Para evitar las frecuentes desgracias que ocurren por ignorar las medidas adoptadas por el gobierno de las posesiones de los Países Bajos en las Indias Orientales, ó por la inobservancia de estas medidas, cuyo objeto es el de advertir á los navegantes los peligros que se presentan en ciertas épocas, y particularmente durante la monzon del Oeste, al entrar y salir de la rada de Betavia, se ha publicado de orden del ministro de las Colonias en los periódicos de Java el siguiente aviso:

«Para indicar por medio de señales que la violencia de los rompientes sobre la escollera es muy peligrosa á los buques que intenten entrar ó salir de la rada de Betavia, se izará una bandera blanca, tanto en el edificio del Observatorio, como en el tope de palo de mesana del buque de guardia del puerto, y en el palacio Wiltevreden. Ademas se hará la señal núm. 5,681 del sistema de Marryat en el espresado Observatorio.

Se recomienda particularmente á los capitanes de buques, que en beneficio de los intereses confiados á su cuidado, den las órdenes oportunas á sus subordinados, para que mientras esté arbolada la bandera blanca, no envíen las lanchas desde á bordo á tierra, ni de tierra á bordo, y tambien se hacen estas advertencias con igual objeto para su beneficio á todos los que concuerdan en general.

Lo que se publica en cumplimiento de real orden para conocimiento de los navegantes.»

Madrid 21 de febrero de 1854.—Jorge Lasso de la Vega.

ESPAÑA.

MADRID 2 de marzo.

La *Nacion* publica á la cabeza de uno de sus números la siguiente advertencia, que revela su situacion.

«Hace algunos dias hemos manifestado á nuestros amigos políticos y á cuantos nos favorecen con sus simpatias, que nos abstendríamos de tomar parte en todas aquellas cuestiones de carácter político cuyo asunto pudiera ser considerado por la autoridad de una manera poco satisfactoria para nosotros.

«La prudencia nos aconsejó esta resolucioen que no nos es dado revocar hallándonos aun en un estado que tantos perjuicios nos irroga, pero que estamos decididos á arrostrar con la energía de que solo son capaces los que, como nosotros, esperan con fé y tranquila conciencia en el brillante destino que la causa liberal llegará á conquistar á través de los acontecimientos, cualesquiera que ellos sean.

«Estamos persuadidos de que el partido, cuyas ideas tenemos el honor de representar, no nos podrá exigir otra cosa en los momentos presentes, porque sabemos muy bien que su adhesioen será hoy mas benévola y sincera que nunca.

«Por nuestra parte haremos los esfuerzos posibles, en la situacion en que nos encontramos, para que nuestros suscritores no echen de menos el interes que actualmente tienen todos los sucesos.»

Fuera de los principios tutelares que consagran los derechos, las garantías y la libertad del hombre, no hay paz, ventura, ni prosperidad para las naciones. Allí donde se desconocen y conculcan; allí donde la tiranía, mas ó menos disfrazada, domina con el auxilio de la intimidacion y de la fuerza, se suceden unas tras otras las convulsiones políticas y las catástrofes sociales.

Sin embargo de las medidas de represioen que en tales casos suelen adoptarse para ahogar los clamores y las quejas, el disgusto y los sufrimientos del pueblo se manifiestan á cada paso con todo género de demostraciones. Aunque

reine una calma aparente, multitud de síntomas acredita el cojo comprimido que hierve en los corazones y los males intensos que padece el cuerpo social. Tal es el tema que desenvuelve el *Clamor Público* de hoy en su artículo de fondo, añadiendo:

«Sí: la experiencia, de acuerdo con la razón, tiene demostrado que sin una libertad bien entendida y aplicada á todos los actos de la vida civil, política y social, los estados sufren y se agitan, el comercio y la producción decaen, el espíritu público y el genio creador que inspira á la poesía, á las artes y á la industria, se apocan y estinguen como un fuego privado de combustible. ¿Y por qué? Porque sin libertad no hay estímulo en los hombres, ni entusiasmo, ni aspiraciones generosas, ni ninguno de cuantos efectos dilatan el espíritu y engrandecen el corazón. El yugo, de cualquiera clase que sea, bien se imponga en nombre del derecho divino, bien bajo el pretexto de salvar al estado, bien en provecho de una oligarquía parecida á la que nos oprime, siempre le hace perder la dignidad y le despoja de la independencia.»

Para probar las anteriores verdades nuestro colega pasa en seguida revista á los estados de Europa donde impera la tiranía, y concluye con estas líneas relativas, á nuestro país.

«Aquí en nuestra España no se disfruta de reposo, ni se lleva á cabo ningún pensamiento grande y fecundo, porque bajo las apariencias de un gobierno representativo se ejerce un poder discrecional, que hace ilusorios los derechos y las garantías individuales, impidiendo que turnen los partidos en el mando, según las exigencias de la opinión.»

Idem 4.

El señor Colombo, gobernador civil de la provincia de Salamanca, ha cumplido con su deber no permitiendo que el obispo de aquella diócesis invada las facultades y atribuciones que corresponden exclusivamente al poder temporal. Dicho prelado había establecido un periódico oficial con el nombre de *Boletín eclesiástico*, á fin de que sirviese de órgano de sus doctrinas, y noticioso de que por la capital circulaban varios cuadernos impresos de la obra titulada *Palabras de un creyente*, su autor el célebre Lamennais, cuyo escrito está publicando en esta corte una sociedad literaria, se permitió insertar en dicho periódico la censura que el papa Gregorio XVI fulminó contra aquel libro, para que los fieles se abstuviesen de leerle. Tan pronto como el señor Colombo vió tal prohibición, observando que el diocesano invadía su jurisdicción civil, mandó recoger el *Boletín*, como depresivo de los fueros de su autoridad.

Si todos los gobernadores de las provincias observasen una conducta tan digna y enérgica, no cometería el clero los excesos que perpetra hace algunos años con grave daño de la sociedad y de la misma religión de Jesucristo, cuyos principios de tolerancia, de mansedumbre y de humildad no se avienen con sus máximas represivas y dominantes.

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores una pérdida dolorosa para la Francia y para Europa. El abate Lamennais falleció en París el 28 de febrero á las nueve de la mañana. El influjo que ha ejercido en las intelligen-

cias y el puesto eminente que ha ocupado en las letras y en la filosofía son bastante conocidos de todos para que necesitemos recordarlos. Mr. de Lamennais ha muerto profesando los principios que ha sostenido en el último y mas brillante período de su existencia.

Con arreglo á lo dispuesto en su testamento, sus exequias serán iguales á las de los pobres. El entierro se debió verificar el 1.º del actual.

Para que nuestros lectores comprendan hasta qué punto tiene que llevar la represión y la intolerancia el gobierno imperial, les diremos que el ministro del interior ha amenazado á los presidentes de varios círculos y sociedades literarias, con que cerraría sus establecimientos si se continuaba hablando en ellos de política.

Idem 7.

De Pontevedra escriben con fecha 1.º de marzo á un periódico de Madrid que el mal que se padece en Galicia parece haberse acantonado en Cambados y Rivadavia, siendo muy pocas mas las parroquias donde se nota algun caso. En Pontevedra y su distrito no hay novedad. En Vigo y en todo el litoral de su ría, hace dias que no habido caso alguno.

La comisión régia sanitaria estuvo hace tres ó cuatro dias en Redondela, recorriendo aquel distrito y examinando el Lazareto de San Simon, desde la playa de Cesantes y demas cercanías. Esperamos con ansia saber cual será el dictamen de esa comisión sobre continuar á no habilitado este famoso lazareto.

Resuelto el gobierno á llevar á cabo la prudente medida que anunció la *Correspondencia autógrafa* para que de los quintos de Galicia se formen dentro del país batallones provinciales que permanezcan reunidos hasta que su distribución entre los diversos puntos de España no haga temer que la enfermedad que allí se padece se estiende á otros puntos; parece que ha resuelto que uno de dichos batallones se situé en Tuy en atención á que ni en Pontevedra ni en Vigo hay local á propósito para un buen cuartel.

Los trabajos para la canalización del Ebro que ahora caminan lentamente, tomarán mayor fuerza y actividad luego que se celebre en Madrid la junta que ha de tener lugar el 15 de marzo. Entonces se trabajara en toda la línea desde Zaragoza al mar.

La esposición del señor. Concha que el gobierno ha desestimado de acuerdo con el parecer del tribunal supremo de guerra y marina no la dirigió desde Burdeos, como ayer equivocadamente dijimos, sino desde Lérida. Lo que hizo el señor Concha en Burdeos fué una manifestación escrita sobre los motivos que le obligaban á espatriarse como á su tiempo anticipó la correspondencia. Hacemos esta rectificación por el respecto que nos merecen siempre los asuntos personales.

La dirección general de aduanas y aranceles, al trasladar á sus dependientes el real decreto de 1.º de febrero, eximiendo del pago de derechos de carga y descarga los carbones minerales que, procedentes del país, se embarquen en sus puertos, ya para el extranjero, ya para otros de la Península, declara que bajo la palabra carbon mineral se comprende el carbon de

pedra, la trancita, la turba y el cok ó ciscen. La circular de la dirección lleva la fecha de 3 de marzo.

El dia 6 de febrero salió de la Habana el vapor de S. M. Congreso con dirección á Puerto-Rico, donde según lo dispuesto por el gobierno, debe quedar de estacion.

La España da á entender que la venida del señor Isturiz á Madrid es hija del lenguaje indecoroso de la prensa inglesa respecto de los objetos mas respetables para todo español. Según nuestras noticias dice *La España*, la desacordada é indecorosa conducta de los diarios enemigos de España ha llegado en Londres durante los últimos tiempos, á un extremo de todo punto intolerable. Si la venida del señor Isturiz se enlaza con este orden de consideraciones, nosotros á fuer de españoles nos damos una y mil veces el parabien por ella. Tan honrosa determinación seria un decisivo paso en la senda que á mediados del último comenzo á recorrer con nacional aplauso nuestro gobierno, al decretar la prohibición del *Times*.

La escuadrilla española del Mediterráneo ha sido reforzada con la fragata *Isabel* que acaba de zarpar de Cartagena.

El juzgado reunido hoy para juzgar un artículo del *Tribuno* y la copia que del mismo artículo hizo la *Epoca*, ha condenado al editor del *Tribuno* á 7 meses de prision y 6,000 reales de multa y á el de la *Epoca* á 6 meses de prision y 8000 rs. de multa.

(Hojas autógrafas.)

Tomamos del *Presente* el siguiente artículo que traslada á sus columnas copiándolo del *Clamor*:

Fuera de los principios tutelares que consagran los derechos, las garantías y la libertad del hombre, no hay paz, ventura, ni prosperidad para las naciones. Allí donde se desconocen y conculcan; allí donde la tiranía mas ó menos disfrazada, domina con el auxilio de la intimidación y de la fuerza, se suceden unas tras otras las convulsiones políticas y las catástrofes sociales. Sin embargo de las medidas de represión que en tales casos suelen adoptarse para ahogar los clamores y las quejas, el disgusto y los sufrimientos del pueblo se manifiestan á cada paso con todo genero de demostraciones. Aunque reine una calma aparente, multitud de síntomas acreditan el enojo comprimido que hierve en los corazones y los males intensos que padece el cuerpo social.

Sí: la experiencia de acuerdo con la razón tiene demostrado que sin una libertad bien entendida y aplicada á todos los actos de la vida civil, política y social, los Estados sufren y se agitan, el comercio y la producción decaen, el espíritu público y el creador que inspira á la poesía, á las artes y á la industria, se apocan y estinguen como un fuego privado de combustible. ¿Y por qué, porque sin libertad no hay estímulo en los hombres, ni entusiasmo ni aspiraciones generosas, ni ninguno de cuantos afectos se dilatan el espíritu y engrandecen el corazón. El yugo de cualquiera clase que sea, bien se impongan en nombre del derecho divino, bien bajo el pretexto de salvar al

Estado, bien en provecho de una oligarquía parecida á la que nos oprime, siempre humilla y abate al hombre, siempre le hace perder la dignidad y le despoja de la independencia.

¿Cuál es la suerte del pueblo austriaco donde impera un monarca absoluto? El desasosiego, la intranquilidad, el temor de próximas catástrofes. Las nacionalidades de que se forma el imperio aspiran á romper el vínculo que las une por ser para ellas una cadena insostenible. Allí á cada instante brotan llamaradas que anuncian la existencia de un fuego subterráneo.

¿Es por ventura mejor la condición de la Rusia, sujeta al despotismo moscovita? El atraso, las preocupaciones y la degradación del pueblo demuestran sus padecimientos sociales. A falta de verdaderas revoluciones, se suceden en los dilatados dominios del Autócrata motines militares y sangrientos regicidios.

En todos los Estados alemanes donde prevalece el antiguo régimen gozan por ventura los pueblos de verdadera gloria y sólida prosperidad? Luchan al contrario y hacen esfuerzos convulsivos para formar una sola patria, viéndose comprimidos y vejados por una multitud de príncipes á quienes asustan los adelantos de la civilización.

¿Y qué diremos de los pueblos de Italia? Si se exceptúa el Piemonte, donde, aunque imperfectas, hay instituciones representativas, los demás Estados gimen entre tormentos parecidos á los que describe el Dante en el infierno de su *Divina Comedia*. Abruñados unos por el peso de la servidumbre doméstica, víctimas otros de la usurpación extranjera, abundan en sociedades secretas y conspiraciones tenebrosas que mantienen en continua agitación á los ánimos.

Otro tanto sucede en la Francia napoleónica. El disgusto y la indignación pública se manifiestan á cada paso con actos muy elocuentes, con tentativas violentas contra el gefe del Estado. Para sostenerse necesitó aquel gobierno imponer silencio á la imprenta y á la tribuna, destruyendo toda resistencia por medio del terror y de crueles persecuciones. El imperio fundado por Napoleón III es como dice el autor de la Virginia aludiendo á la tiranía:

Férreo coloso en pedestal de barro. En cuanto á los demas Estados de Europa, se advierte mayor ó menor desasosiego; mayores ó menores adelantos, según la libertad de que gozan. Inglaterra y Bélgica prosperan.

Aquí en nuestra España no se disfruta de reposo, ni se lleva á cabo ningún pensamiento grande y fecundo, que bajo las apariencias de un gobierno representativo se ejerce un poder discrecional, que hace ilusorios los derechos y las garantías individuales, impidiendo que turnen los partidos en el mando, según las exigencias de la opinión. Por eso todas las cuestiones degeneran en luchas personales que perturbadas desconcertan y paralizan la máquina del Estado.

Un periódico semanal de Londres publica el siguiente juguete literario que no deja de tener algun mérito como imitación de la versificación macarrónica del siglo XIII.

SEQUENTIA INEDITA.
Regione Boreali
Terra Septentrionali;
Servorum Imperator

Nicolaus dominatur.
 Fines ille jam majores
 Ardet esse largiores,
 Ergo petit excitare
 Bellum sævum militare;
 Græcum amat Christianum,
 Fortum odit Ottomanum,
 Ita mittit gravam offam
 Byzantiois-Menschikoffum
 Grandis iste Senioris
 Mentem quatit, sed majoris
 Erant verba sociorum
 Quam minatio Russorum.
 Virgam scindit hic legatus
 Sæva multa comminatus,
 Jecur tamen sustinebat
 Abdul Medjid qui regebat.
 Prins se visurum flatum
 Dixit esse hunc legatum,
 Quam sic insultare Turcis
 Furem vellet dignum fureis.
 Cæsar autem Russiarum
 Imperator hic totarum,
 Simul atque comperisset
 Statum rei qui fuisset,
 Ducem vocat atque viros
 Al pugnandum nempe viros,
 Inbet hos transire flumen,
 (Ita enim velle nomen).
 Arva læta Moldavorum
 Occupare, Hospadorum
 Nullo loco numerare,
 Sed privatim æstimare.
 Quæ cum ita essent facta
 Regione hæc subactâ,
 Vis Turcorum exardebat;
 Nisi bellum nil manebat.
 Cumque turba Barbarorum
 Istrum venid ad sonorum,
 Pasha fortis Ottenitzam
 Omar ivit, et fuestam
 Plagam manu vehementer
 Hosti dedit insolenti.
 Terga vidit Kalofata
 Haud decore fugam data.—
 Sed Sinope sinuosa
 Facta plorat lacrymosa;
 Quæ Turcorum parva classis
 Fusa jacet tignis quassis.
 Tali strage tandem motus
 Etiam tardus iste Scotus, (1)
 Tempus ait vim parare,
 Nefas hoc non possum stare.
 Jam Napoleon Ludovicus
 Classem misit ad Beicos.
 Jamque vela dat per undas
 Nigri maris ecce Dundas.
 Venid dies, Imperator,
 Quo tu belli fulminator
 Ut tam prorsus commereris,
 In æternum confunderis!
 Dæmon alter, atque nomen
 Idem tibi fiat omen,
 Ab excelsis jam dejectus
 Pœnam luit ima vectus.
 Inter sulfur et bitumen,
 Vetus iste, malum nomen;
 Hujus stirpis tu propago
 Perfidelis es imago!

(Heraldo.)

(1) Lordus Aberdeenus.

Noticias estrangeras.

Despacho telegráfico eléctrico particular.

Paris 2 de marzo á las tres y diez minutos de la tarde.

El ministro del interior á los señores prefectos.

Hoy á la una, el emperador ha abierto en persona, en las Tullerías, la legislatura del senado y del cuerpo legislativo.

El discurso pronunciado por S. M. I.

ha causado el mas vivo entusiasmo.— Hé aquí su contenido:

«Desde que terminó vuestra última legislatura, dos cuestiones, ya lo sabeis, han preocupado al país: la insuficiencia de la última recolección y las dificultades esteriore; pero estas dos cuestiones, me apresuro á decirlo, inspiran ya muchos menos temores porque apesar de su gravedad pueden medirse y limitarse sus consecuencias.

La insuficiencia de la cosecha ha sido estimada en unos 10.000,000 de hectólitros de trigo, que representan un valor de cerca de 300.000,000 de francos y el cargamento de 4.000 buques.

¿Podia el gobierno encargarse de la compra de estos 10.000,000 de hectólitros en todos los puntos del globo para venderlos en seguida en todos los mercados de Francia? La esperiencia y la sabiduría decian muy alto que esta medida va acompañada de estorbos casi insuperables, y de inconvenientes y peligros sin cuento. Solo el comercio tenia en sus manos los medios financieros y materiales para operacion tan grande.

El gobierno pues, ha hecho lo único practicable, ha promovido la libertad de las transacciones, libertando al comercio de granos de toda traba.

El subido precio de un género tan necesario para el sustento general es sin duda una calamidad para un país: pero ni era posible, ni tampoco era de desear sustraerle á ella en tanto que el déficit no llegase á su colmo; porque si el precio del trigo hubiese sido inferior en Francia al de los países circunvecinos, los mercados esteriore se hubieran aprovisionado á espensas de los nuestros. Este estado de cosas debia producir con todo un mal estar que solo podia combatirse activando los trabajos ó por medio de la caridad pública; desde el principio del año el gobierno se esforzó en abrir créditos que escediendo en algunos millones tan solamente los recursos del presupuesto, darán, con el concurso de las municipalidades y de las compañías, una masa de trabajos cuyo valor se calcula en cerca 400 millones, sin contar dos millones concedidos por el ministro del interior á los establecimientos de beneficencia; al mismo tiempo los consejos generales y municipales, sin contar la caridad particular, hacian los sacrificios mas laudables para aliviar las necesidades de las clases pobres.

Principalmente recomiendo á vuestra atencion el sistema adoptado por la ciudad de Paris; porque si, como espero, se imita por toda la Francia, habrá prevenido para en lo sucesivo, eu lo que se refiere al valor de los cereales, esas variaciones estremas que en la abundancia hacen languidecer la agricultura por el precio vil del trigo, y en la escasez agravan la situacion de las clases menesterosas, por su carestia escensiva. Este sistema que está por introducir en todos los grandes centros de población es una institucion de crédito llamada Caja de Panaderia, que pueda proporcionar el pan, durante los meses de invierno de un año malo, á un precio mucho menos elevado que en el mercado público, con la reserva de hacerlo pagar un poco mas caro que en los años de abundancia.

Siendo estos por lo general en mayor número se concibe que la compensacion se opera con facilidad, obteniéndose de esta manera esa inmensa ventaja de fundar sociedades de crédito, que, en vez de ganar tanto cuan-

to mas subido es el precio del pan, están interesadas, como todos, á que tenga un moderado precio; que al contrario de lo que hasta el presente ha sucedido, reportan beneficios en épocas de fertilidad y sufren pérdidas en los de carestia.

Me considero ahora feliz en anunciaros que se ha entregado ya al consumo 7 millones de hectólitros de trigo esteriore, independiente de las cantidades que están para llegar y en depósito, habiéndose pasado de esta manera los momentos mas difíciles de la crisis.

Ha ocurrido en este invierno un hecho notable que me ha conmovido profundamente. Ninguna acusacion se ha dirigido al gobierno y el pueblo ha sobrellevado con resignacion una desgracia que con bastante justicia podia imputarse únicamente á las circunstancias; nueva prueba de la confianza que en mi tiene y de lo convencido que está de que su bienestar es preferente á todo el objeto de mis constantes cuidados.

Pero apenas finida la carestia, la guerra empieza. El año último, en mi discurso de apertura, prometia dirigir todos mis esfuerzos á la conservacion de la paz y tranquilizar la Europa. He cumplido mi palabra. Con el fin de evitar la lucha, la he escusado tanto cuanto el honor lo ha permitido. La Europa sabe ahora perfectamente que si la Francia tira de la espada, porque se habrá visto obligada á ello.

Se sabe que á la Francia ninguna idea de engrandecimiento la dirige; ella quiere únicamente resistir á usurpaciones peligrosas; tambien me complazco en decirlo en voz alta, el tiempo de las conquistas ha pasado para no volver porque no son ensanchados los límites de su territorio como una nacion puede ser en adelante venerada y poderosa; esto se consigue poniéndose á la cabeza de las ideas generosas, haciendo que prevalezca en todas partes el imperio de los derechos y de la justicia. Mirad por esto los resultados de una política sin egoismo y sin ningún pensamiento oculto. Aquí teneis la Inglaterra, esa antigua rival que estrecha con nosotros los lazos de una alianza cada dia mas íntima, porque los principios que defendemos son al mismo tiempo los del pueblo ingles.

La Alemania, á la que el recuerdo de antiguas guerras hacia aun desconfiada, y que por esta razon ha dado de 40 años á esta parte, quizá demasiadas pruebas de deferencia á la política del gabinete de San Petersburgo, ha recobrado ya la independencia en el modo de gobernarse y examina libremente el lado dó se hallan sus intereses.

El Austria sobre todo, que no puede mirar con indiferencia los sucesos que se preparan, entrará en nuestra alianza, y confirmará de esta manera el sello de moralidad y de justicia de la guerra que vamos á empezar.

Hé aquí en efecto la cuestion tal cual aparece: La Europa, preocupada por las luchas intestinas de 40 años, tranquilizada por otra parte por la moderacion del emperador Alejandro en 1815, como por la de su sucesor hasta la fecha, parecia desconocer el peligro con que podia amargarla la potencia colosal que por sus invasiones sucesivas ocupa el Norte y el Mediodia posee casi esclusivamente dos mares interiores, de donde sus ejércitos y sus escuadras pueden con facilidad lanzarse sobre nuestra civilizacion; y una pretension mal fundada en Constanti-

nopla ha bastado para despertar la Europa adormecida.

Efectivamente, hemos visto en Oriente en medio de una paz profunda, un soberano exigir de súbito, de su vecino mas débil, nuevas concesiones, y porque no las obtenia invadir dos de sus provincias. Este solo hecho debia hacer tomar las armas los que toda iniquidad subleva, pero ademas teniamos otras razones para apoyar la Turquía. La Francia tiene quizá mayor interes que la Inglaterra en que la influencia de la Rusia no se estiende indefinidamente sobre Constantinopla; porque reinar en Constantinopla, equivale á reinar en el Mediterraneo, y ninguno de vosotros, señores, así lo creó, dirá que solo la Inglaterra tiene grandes intereses en este mar que baña 300 leguas de costas francesas. Por otra parte esta política no data de ayer, hace siglos que todo gobierno patriótico la ha sostenido, no seré yo quien la abandone.

No se nos diga pues. «¿Qué objeto os lleva á Constantinopla?» Nosotros con la Inglaterra marchamos allí para defender la causa del Sultan, y no obstante para proteger los derechos de los cristianos; nosotros nos dirigimos á aquel punto para defender la libertad de los mares y nuestra influencia en el Mediterraneo; nosotros allá nos encaminamos con la Alemania para ayudarla á conservar el rango del que pareció queria hacerla descender, para asegurar sus fronteras contra la preponderancia de un vecino demasiado poderoso; nosotros en fin, allí marchamos con todos los que quieren el triunfo del buen derecho, de la justicia y de la civilizacion.

En esta circunstancia solemne como en todas las en que me vea obligado á hacer un llamamiento al país, estoy seguro de vuestro apoyo, siempre he reconocido en vosotros los sentimientos generosos que animan á la nacion. De este manera fuerte con vuestro ayoyo, con la nobleza de la causa, con la sinceridad de nuestras alianzas, confiando sobre todo en la proteccion de Dios, espero alcanzar bien pronto una paz que nadie podrá ya turbar impunemente.»

Por copia conforme: El director del telégrafo: Firmado Jh. Guenin. Por copia conforme: El prefecto de los Pirineos-Orientales, Pablo Soubeyran. Está conforme: El cónsul general, Miguel de Tovar.

FRANCIA.

Dice La Liberté de Lille:

Varias personas de esta ciudad han recibido por el correo cartas de Londres conteniendo una especie de proclama al pueblo de Francia, titulada Los Proscritos y concebida en los términos mas estravagantes y propios para escitar una indignacion general. En vista de la guerra próxima á estallar se escita á los soldados de Francia á que sacudan el yugo de una servil disciplina. Esta frase es suficiente para dar una idea total del escrito.

BÉLGICA.

Contiene consideraciones dignas de meditarse la siguiente carta de nuestro corresponsal de Bruselas:

Bruselas 21 de febrero.

Muchos se imaginan que la Rusia

conquistará fácilmente la Turquía, porque la población griega se levantará á su favor. Esta es otra ilusión que conviene desvanecer para los que concienzudamente estudian la complicada cuestión de Oriente. Que si Nicolas pudiese penetrar hasta Constantinopla y arrojar los turcos al Asia, hallaría allí griegos, por muchos años agentes activos para sostener su dominacion y para perseguir á la población turca que quedase en Europa, no hay género de duda; así como si penetrase hasta Paris los amigos de Enrique V, y aun de la familia de Orleans mediante la fusión, le ayudarían á domar la Europa Occidental. Pero la cuestión no es esa. La cuestión es si mientras él pelea en el Danubio, se sublevará la población griega en términos de facilitar el triunfo de los rusos sobre los turcos y sus aliados; y opino que tal sublevación no ocurrirá, sin que esto sea decir que haya algunos movimientos insignificantes. La Grecia es la nación mas moderna despues de la Bélgica en Europa, y solo tiene millon y medio de habitantes: ademas de la protección rusa reconoce la de Francia é Inglaterra. Unidas estas con la Turquía impedirán que sirva de apoyo á la insurrección griega. Esto en cuanto á la protección exterior; veamos el movimiento interior. La conducta del divan con los griegos no ha sido la de los rusos con los polacos, ni la de los austriacos con los italianos durante los últimos 25 años. Sin perjuicio de la tolerancia religiosa que siempre ha distinguido á los mahometanos han hecho muchas reformas administrativas, y están dispuestos los turcos á hacer mas aun. La Inglaterra y la Francia la empujan y sostienen en esta direccion, y la presencia de los ejércitos europeos el trato con los emigrados, deben á una con lo gratitud de ver salvada su independencia producir un cambio notable en las ideas de los Orientales. Los griegos sin mas que estarse quietos, obtendrán todo lo que justamente desean, y cuando un pueblo cualquiera puede obtener pacíficamente lo que anhela, jamas se lanza á una revolución. Es cierto que una vez lanzado pasa á veces de la línea de lo conveniente; pero para lanzarse es preciso que vea cerradas todas las puertas.

Nada, pues, puede prometerse Nicolas de los griegos, si primero no triunfa, y que no triunfará definitivamente es seguro. Las tomas de Silistria, Schumla y Varna consumirán el ejército moseovita, y aun le quedarán los Balcanes que pasar. Confundir esta campaña con la de 1828 es olvidar que entonces no tenia la Turquía un ejército á la moderna; ni la auxiliaron la Francia é Inglaterra. Las ilusiones que veo se hacen en esa los carlistas se verán tan disipadas, como las que se hicieron despues del 2 de diciembre, creyendo que Luis Napoleon tenia el pensamiento secreto de poner en Francia á los Borbones, y que se contentaba para sí con la Suiza y un pedacito de Italia y Francia. Con políticos de tal calibre la discusión es por demas, y así no escribo para ellos, sino para que los liberales comprendan bien todos los términos de la cuestión, tanto la aparente como la real, que se va á debatir á cañonazos.

De las guerras del primer Napoleon salió la carta para Francia y para la Holanda y Bélgica; medio que aprobó en 1814 hasta Alejandro para no eternizar la guerra. De la próxima saldrá el gobierno constitucional de to-

dos los estados de Europa, para así interesar en la lucha á los pueblos, si estos se están quietos, que no es probable, y si se mueven de veras, el triunfo de la democracia es seguro.

Los reyes de Europa tienen que hacer concesiones, y si Nicolas se obstina en sostener pura y simplemente el antiguo orden de cosas, llegará un dia en que el mismo ejército ruso ande á tiros entre sí, como ya sucedió en 1827 entre los batallones de la guardia imperial en San Petersburgo, justamente cuando Nicolás heredó el trono. No tendrá nada de particular que su reinado acabe á tiros entre su guardia, como empezó, y que así como el partido carlista entre nosotros triunfó en 1814 por una traición, la de Elio, y otra acabó de hundirle en 1839, la de Maroto. Nicolás halle tambien quien haga con él lo que Georgey hizo con los húngaros. La nobleza rusa cuando se crea amenazada en sus intereses, al ver cerrados para los frutos de sus tierras el Báltico y el Mar Negro no olvidará lo que hizo con Pablo. En Rusia no se juzga á los reyes; pero mueren estos misteriosamente, cuando contrarian ciertos intereses, cosa digna de notarse. Mientras en Inglaterra y Bélgica ningún recelo, ni el mas remoto, hay que ocurra una revolución interior y duermen en esta parte á pierna suelta las familias reales y los ministerios, pensando solo en sus comunicaciones políticas. La idea de que de la noche á la mañana puede haber una revolución interior, es el primer y principal riesgo para Nicolas, para Napoleon, para Francisco José, en fin, para todos los que ejercen el mando despóticamente, y para cuantos no admiten de veras la intervención del pueblo en los negocios públicos, y creen que á los mas no les toca sino obedecer. pagar, y batirse de real orden. En Inglaterra, el pueblo acompaña entusiasmado á las tropas que se embarcan; resuenan los vivas y aclamaciones. En Paris, apesar de la policia pagada, ven la guerra los franceses, antes tan guerreros, con la mayor indiferencia, y el ejército no recibe ninguna muestra de aprobacion ni desaprobacion. Estraña apatia: ¿saldrán de ella cuando se anuncien victorias? ¿Qué sucederia en Paris si hubiera una derrota en el Danubio? Ya examinaremos esto. (Presente.)

PALMA.

Gacetilla local.

REPETICION.—Vamos, amigos lectores, el sobresaliente *Balear* confiesa, sin rodeos, ser ministerial á todo trance, y como tal, celoso defensor de los intereses de las Baleares. Ya se conoce, y sobre esto mucho tienen que agradecerle los esquilinados contribuyentes; porque no hay mas que ver lo que pagaba la provincia en 1843 y lo que viene aflojando desde aquel tiempo acá. Ah! ¿quién no fuera por tan poca cosa el eco de todos los ministerios? Pero bien, eso no viene al caso ahora, lo ha confesado nuestro colega y santas Pascuas. Mas lo que es del caso, es la sutilidad con que, conociendo para sus adversarios la dificultosa y crítica situación porque van atravesando, vuelve otra vez á las andadas y cual Popilio encerrado en su círculo, vésele girar en un mismo centro, á fin le diga clara-

mente el *Genio*, si en las últimas elecciones hubo ó no legalidad. Qué satisfecho se estaria el ministerial colega, si nuestro periódico le diese terminantemente á conocer, sobre este asunto, su modo de pensar. ¿Verdad? Pero á pesar de la libertad que dice tiene la prensa opositora, no tratará de darle por ahora este gusto, y remitiéndose á cuanto ha espuesto ya, recordarle en atencion á sus *desacertadas* razones que: *No hay plazo que no se cumpla y deuda que no se pague, y que á cada cual le llega su san Martin.*

NÚMEROS.—Los tres cacareados guarismos de que con tanto amor y frecuencia hace uso el *Balear*, le tienen trastornadas sus potencias, hasta el punto de olvidarse, tiene confesado, haber sido y es ministerial, (y no es moco de pavo,) por aquello de conocer la verdadera posicion que debe ocupar un periódico de provincia como la nuestra. ¡No hay como tener elásticas con-

ADQUISICION.—Los artistas aficionados del teatro de la *Merced* están de enhorabuena. En la noche de anteayer ofrecieron á sus numerosos favorecedores una funcion cual nunca, y sobre todo la agradable sorpresa, de ver en el simpático drama *Borrascas del corazon*, desempeñado el papel de doña Blanca, por la apreciable Amalia Sagristá. Esta jóven artista cuyas buenas esperanzas no quedarán seguramente defraudadas, comprendió y dijo primorosamente su papel, arrancando á menudo repetidos y merecidos aplausos, descollando por encima de ellos una linda corona, que fué como el premio ofrecido á sus esfuerzos y adelantos. En suma, el drama mereció la general aceptación, y no poco contribuyera á su buen desempeño el celo de los aficionados que tomaron parte en él. Finalizó la funcion con la graciosa aria del *marques de Caravaca*, cantada, como siempre, con gusto, por la referida Amalia Sagristá, saliendo de ella el público sumamente complacido. Unas cuantas funciones parecidas á la de que acabamos de ocuparnos, darán tono y celebridad al teatro de la *Merced*. Animo pues.

DURO CON ELLOS.—Ayer se impuso la multa prefijada por primera vez á un vendedor de leche habido infraganti espendiéndola adulterada. Nos complacemos en tributar las debidas gracias por el buen celo que, en obsequio público, sabemos se emplea en esta parte.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.
SAN RAIMUNDO ABAD Y FUND.
Este venerable abad, honor de España, gloria de la reforma del Cister y esclarecido fundador de la orden militar de Calatrava, nació en la ciudad de Tarragona. Profesó el orden cisterciense en el monasterio llamado Escala situado en la Casuña. Abandonada la villa de Calatrava por los templarios que no pudieron resistir las numerosas fuerzas de los moros, el rey don Sancho el deseado publicó que la cedia al que la recuperase del poder de los mahometanos; y habiéndose ofrecido Raimundo á su conquista, el rey se la dió por escritura pública firmada en Almazas año 1158. Publicada la jornada se alistaron hasta veinte mil combatientes, con los cuales atacó, derrotó y venció á

los moros. Con este triunfo establecido en Calatrava dos cuerpos religiosos, uno para que sirviese á Dios en los altares y otro contra los infieles. Debilitada su naturaleza con trabajos y austeridad des falleció año de 1163, hallándose sus restos en Toledo en el convento de Monte-Sion.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	11 grad.	28 p. 3	75 grad.
Hoy... 7 de la m.	7	28	78
12 del dia.	12	28	76

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 6 hs. 4 ms.
Pónese... á las ... 5 » 56 »
Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.
Las 12 hs. 9 ms. 19 s.

AVISOS OFICIALES.

ADMINISTRACION de Hacienda pública de las Baleares.
El miércoles 15 del corriente á las doce de la mañana en los estrados de esta Administracion, se subastarán, un macho y una burra aprehendidos con tabacos de contrabando por el resguardo marítimo. Lo que se anuncia al público para conocimiento de los licitadores. Palma 14 de marzo de 1854.
=P. O.=Francisco Mir.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 11
De Mahon en 5 dias falucho Vigilante de 19 ton. pat. Francisco Andreu con 9 pas., patatas y efectos.
De Argel en 2 dias laud Emilio de 29 ton. pat. Juan Moll en lastre.
De Cullera en 3 dias laud Maria de 35 ton. pat. Miguel Bauzá con 1 pas., arroz y efectos.
Dia 12
De Barcelona en 14 horas vapor Mallorquin cap. Estade con 24 pas., gens. y balija.
De Marsella y Cete en 10 dias laud Intripido de 39 ton. pat. Mateo Coll con cueros y efectos.
De Argel en 4 dias laud san Jose de 25 ton. pat. Guillermo Palmer en lastre.
De Pinaroz en 3 dias laud Rosario de 19 ton. pat. Guillermo Pujol con vino.
Dia 13
De Argel en 5 dias laud san Antonio de 29 ton. pat. Jose Martí con 2 pas. y lastre.
De Iviza en 2 dias javeque san Juan de 31 ton. pat. Juan Torres con 9 pas., sal y balija.
De Almeria á Iviza en 2 dias falucho Tres Amigos de 30 ton. pat. Vicente Planells con 1 pas., trigo y efectos.

Idem despachadas.

Dia 11
Para Tolon fragata francesa Capricieuse su comandante el capitán de navio Roque Morrell.
Para Bona laud san Antonio de 22 ton. pat. Juan Masot con noranjas, aceite y efectos.
Para Genova laud santa Faz de 76 ton. pat. Nicolas Compañy con 2 pas. algarrobas y vino.
Para id. laud san Ramon de 46 ton. pat. Ramon Alemany con 1 pas. y algarrobas.
Para Valencia laud Providencia de 48 ton. pat. Pedro Antonio de la Iglesia con 12 pascerdos, efectos y balija.
Para id. laud san Miguel de 50 ton. pat. Antonio Pomar en lastre.
Para Barcelona tartana Rosario de 44 ton. pat. Jose Bauzá con 11 pas. y varios efectos.
Para Alicante laud Diligente de 42 ton. pat. Antonio Dols en lastre.
Dia 15
Para Málaga laud Carmen de 49 ton. pat. Juan Bosch con leña.

PALMA:
Imprenta de Pedro José Gelabert,
editor responsable.